

Sernap:

Mono luca-luca, lucachi o titi no está patentado

El director ejecutivo del Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap), Jhonn Gómez Méndez, negó que el mono titi, luca-luca o lucachi, oriundo del Norte de La Paz, cuyo nombre fue subastado en 650.000 dólares, esté patentado.

La autoridad aseguró que a principios de año, este animal, único en su especie y oriundo de la provincia Abel Iturralde del Norte de La Paz, fue bautizado con el nombre científico *callicebus aureipaltii*.

Ese mono vive en bosque tropical de las tierras bajas y se alimenta de hojas y frutas. Pesa alrededor de un kilo y vive en pareja, protegiendo a sus crías.

Los investigadores, Robert Wallace, de la Organización No Gubernamental (ONG) Wildlife Conservation Society (WCS), de Estados Unidos; y Humberto Gómez, subastaron públicamente el nombre científico en 650.000 dólares.

"En un remate público, para determinar el nombre científico del lucachi, los investigadores han generado 650.000

dólares para el parque Madidi, dicho monto se manejará a través de un fondo fiduciario que generará unos 40.000 dólares al año. Los fondos serán manejados por la Fundación para el Desarrollo de las Áreas Protegidas de Bolivia (Fundesnap)", sostiene un documento del Sernap.

La subasta internacional fue para captar recursos para el desarrollo sostenido del parque Madidi. La venta del nombre no compromete el derecho sobre el animal, afirmó el director del Sernap.

A propósito de la Fundación para el Desarrollo de las Áreas Protegidas de Bolivia (Fundesnap), Gómez explicó que es una entidad mixta, es decir, estatal y gubernamental, creada para esta finalidad.

La Fundesnap, que además de representantes del Ministerio de Desarrollo Sostenible, está conformada por entidades privadas, como el Programa de Medio Ambiente (Puma), transparente y garantiza el manejo de recursos de la cooperación internacional y de otros ingresos, como la subasta del

nombre científico del mono.

Fundesnap, que administra un fondo de 16.5 millones de dólares captados de la cooperación internacional, presenta auditorías periódicas, las mismas que están a disposición de los interesados. Con el decreto de Transparencia Informativa, aprobado por el gobierno Carlos Mesa Gisbert, toda esta información es pública, expresó.

Explicó que para la administración anual del Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado del Madidi, es decir, el pago de los 30 guardabosques y jefes de protección y de áreas, y otros, se invierten 300.000 dólares.

"Este costo que parece alto, apenas es de 12 centavos de dólar por hectárea cuidada. Hay que estar en el lugar para saber lo que es estar a cargo de los casi dos millones de hectáreas", aseveró Gómez Méndez.

Para el proyecto de apoyo y asistencia para la explotación y desarrollo sostenido de los recursos naturales de esta área protegida, el financiamiento alcanza a un millón de dólares anuales.

Uno de los logros del programa es el apoyo a los agricultores de café ecológico de Apolo, cuyo mercado de exportación ya está asegurado, además de su cotización en el mercado de valores, explicó.

Fundesnap dispone anualmente unos 1.5 millones de dólares para investigación y administración del Madidi, a través de estrategia de manejo sostenible del comité interinstitucional, conformado por 23 miembros de los municipios, sindicatos de campesinos, comités cívicos, la Subprefectura y el Sernap.



MONO LUCA-LUCA. (FOTO EL DIARIO)